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«НАМ ВАЖНО, ЧТОБЫ 
ИСКУССТВО БЫЛО ПОНЯТНО 
ШИРОКОЙ АУДИТОРИИ»
АНАСТАСИЯ АНДРЕЕВА

с дизайном костюма, окончила художественную школу. Но когда защитила 
диплом, что-то изменилось, хотя от искусства я не отказалась. Учебе на юриста 
я долго не могла найти логического объяснения. Но потом поняла. Сейчас юри-
дическое образование очень помогает, потому что моя работа сегодня — это 10% 
творчества и 90% менеджмента, документооборота и общения с партнерами.
Вы брали что-то за образец, создавая ARTLIFE? Может, есть какой-то аналог 
фестиваля в мире?
Мне нравится ярмарка Art Basel. Но для меня, как для куратора ARTLIFE, было 
важно, чтобы искусство, которое мы транслируем и показываем, было понят-
но широкой аудитории. Как правило, когда мы говорим «современное искус-
ство», у людей в голове возникает что-то странное. Например, если ты идешь 
в «Гараж», то надо быть подготовленным. Нам не хотелось, чтобы у нас 
на фестивале зрители чувствовали себя как на чужом празднике.
Что для вас «понятное искусство»?
Для нас это прежде всего определенное классическое прочтение, но, как гово-
рится, в современной обработке. То есть это классические формы и классиче-
ские материалы. Нам важно показать, что и масло, и акварель могут быть 
современными, актуальными и не менее интересными, чем видеоарт или 
инсталляция из груды мусора. Представленное у нас искусство должно быть 
понятно мне, вам, нашим мамам, детям. Что это за искусство, которое нужно 
объяснять?
Как в этом году отбирали художников для фестиваля?
Главный критерий — художник должен уметь и хотеть делиться своими зна-
ниями. У нас упор на обучающую модель мероприятия. Плюс мы отбирали 
по техникам: у нас будут масло, пастель, акварель. Привязаться к какой-то 
одной тематике невозможно. В этом году в Базеле было много внимания уде-
лено экологии. У нас так сделать не получится — мы не можем обязать всех 

С 26 по 29 сентября в Москве на Трехгорной мануфактуре пройдет Второй 
международный интерактивный фестиваль современного искусства ARTLIFE. 
С его основателем и куратором Анастасией Андреевой мы поговорили о сим-
биозе классического искусства и современных технологий и о том, чего 
не хватает публике в регионах.

Как родилась идея фестиваля ARTLIFE?
За полтора года до первого фестиваля (прошел осенью 2018-го.— «Коммерсантъ 
Арт») мы запустили стартап — онлайн-академию, где можно учиться изобрази-
тельному искусству. В апреле 2019-го ей исполнилось три года. Изначально пре-
подавание состояло только из практической части, но мы планируем ввести 
и занятия по теории. Контент у нас записан: учиться живописи можно из любой 
точки России или мира. Для меня, как для человека, выросшего за пределами 
столицы, это было очень важно. Я понимаю, что порой в регионах нет ничего, 
максимум какие-то художественные школы старого образца. Мы даем возмож-
ность любому стать вовлеченным в арт-процесс. Человек может быть кем угод-
но: бухгалтером, поваром, учителем — а свободное время посвящать живописи. 
Однажды я предложила устроить мероприятие, где была бы организована 
не только выставка, но и образовательная программа, упор на которую делает 
наша онлайн-академия. Первый фестиваль мы готовили 11 месяцев. На него 
пришло 5 тыс. человек, что для нас было хорошим показателем. Но в этом году 
мы поставили новую цель — 20 тыс., и на данный момент 20 тыс. человек уже 
зарегистрировались. Мы получили грант от правительства Москвы, что дало 
нам дополнительные возможности и каналы распространения информации.
А почему именно онлайн-академия живописи и фестиваль искусства?
Мое первое образование — дизайн костюма. Второе — юридическое. Плюс 
недавно я училась на куратора в Sotheby’s. Я всегда думала, что свяжу жизнь 
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